

# Revue

Objekttyp: **ReferenceList**

Zeitschrift: **Théologie et philosophie : compte-rendu des principales publications scientifiques à l'étranger**

Band (Jahr): **2 (1869)**

PDF erstellt am: **23.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

à tour prêtre, prédicateur protestant, marchand de savon, savant imprimeur, toujours écrivain érudit et publiciste populaire, il ne tarit jamais et ne se laisse guère décourager. Après avoir montré, avec quelques-unes des ignorances et des bizarreries de son temps, ses sympathies personnelles pour l'antiquité, sa liberté de critique à l'égard de la Bible, et son franc jugement sur ses contemporains, dans son *Geschichtsbibel*, son *Weltbuch*, son *Chronicon Germaniæ*, etc., après avoir recueilli le trésor de ses lectures théologiques dans son Arche d'or (*Göldne Arche*), et secoué ou exhorté le peuple allemand dans de nombreux petits écrits, il répand les hardiesses de sa pensée intime dans ses *Paradoxa ducenta octoginta, paroles merveilleuses, énigmatiques, tirées de la Sainte Ecriture, philosophie vraiment divine et théologie allemande à l'usage de tous les chrétiens qui philosophisent en Dieu*, etc. 1535, petit ouvrage capital pour la caractéristique du novateur. Indépendant, sévère même vis-à-vis de la lettre, il proclame hautement l'esprit, il soutient le christianisme de la conscience individuelle, l'immanence de Dieu, l'inspiration des sages du paganisme, l'incarnation du divin en Christ, l'affranchissement du chrétien dans la liberté de la foi mystique, en un mot, quelques-unes des thèses de ce qu'on appelle aujourd'hui le protestantisme avancé. C'est là certainement un phénomène au XVI<sup>e</sup> siècle.

M. Hase traite successivement de la vie de Franck, de ses ouvrages historiques, de ses rapports avec la Réformation, de ses écrits populaires, de sa doctrine sur Dieu et le monde, le péché, la nouvelle naissance, le Christ, la parole de Dieu et la lumière naturelle, la foi et les œuvres, le mérite et la grâce, le chemin de la sainte croix, l'espérance, l'amour pour Dieu, la vraie Église. L'appendice contient, entre autres notes, une liste par ordre chronologique des écrits de Franck et de leurs éditions successives, liste difficile à dresser, et pour laquelle il a fallu consulter les principales bibliothèques de l'Allemagne.

On le voit : le sujet de cet ouvrage est digne d'attention, et l'éducation qu'a reçue notre jeune auteur, fils du professeur Hase, de Iéna, dont ce numéro-ci du Compte rendu parle plus haut, nous semble une garantie de la solidité de ses recherches et de la largeur intelligente de ses appréciations.

A. BOUVIER.

---

### Revue.

THEOLOGISCHE STUDIEN UND KRITIKEN. XLII<sup>er</sup> J., I<sup>er</sup> B.

1<sup>re</sup> Livr. — *Weiss*. Études apocalyptiques.

*H. Weiss*. Les principaux traits de l'enseignement de Jésus sur le salut, d'après les Synoptiques.

*R. Baxmann*. Observations sur la méthode historique et sur la doctrine morale de Hermann de Reichenau.

*Tholuck*. Le dogme de la Cène dans la théologie luthérienne contemporaine.

*Krummel*. Jean Drändorf, martyr hussite.

*Bulletin*. — Marcellus d'Ancyre, par *Th. Zahn* (1867). — Humanité et Christianisme, par *H. Kritzler* (1<sup>er</sup> vol. Humanité et Révélation. 1866). — *Johannis Staupitii opera quæ reperiri potuerunt omnia edidit J.-K.-F. Knaake* (1<sup>er</sup> vol. 1867).

2<sup>me</sup> Livr. — *Ed. Riehm*. De la prophétie messianique et de son accomplissement (3<sup>me</sup> article).

*A. Kiene*. L'Épître aux Éphésiens et ses lecteurs.

*K.-H. Sack*. Quelques observations de psychologie morale.

*Bulletin*. — Histoire de la théologie protestante, par *Dorner* (1867). — L'Oraison dominicale, par *A.-H.-H. Kamphausen*. — Programme de la *Société apologétique* de la Haye.

JAHRBÜCHER FÜR DEUTSCHE THEOLOGIE. XIII<sup>er</sup> B.

3<sup>me</sup> Livr. — *J. Köstlin*. Études sur la loi morale.

*H. Schultz*. Explication de Rom. IX, 5.

*Bulletin*. — L'origine de nos évangiles, par *G. Volkmar* (1866). — L'évangile de Marc et sa valeur pour l'histoire évangélique, par *A. Klostermann* (1867). — Nouvelles recherches sur les témoignages en faveur de l'évangile de Jean, par *C.-J. Riggenbach* (1866). — L'évangile de Jean; recherches historiques et critiques, par *J.-H. Scholten* (1867). — Commentaire sur le Nouveau Testament, Épîtres aux Thessaloniens (3<sup>me</sup> éd. 1867), Épîtres à Timothée et à Tite (3<sup>me</sup> éd. 1866), Épître aux Hébreux (3<sup>me</sup> éd. 1867), par *H.-A.-W. Meyer*. — Histoire de Jésus de Nazareth, par *Th. Keim* (1<sup>er</sup> vol. 1867). — Vie de Jésus, par *E. Renan* (13<sup>me</sup> éd. 1867). — Basilides, à la fin du siècle apostolique, considéré comme premier témoin de l'antiquité et de l'autorité des écrits du Nouveau Testament, particulièrement de l'évangile de Jean, par *P. Hofstede de Groot* (1868). — Dissertation sur Anastase le Sinaïte, par *J.-B. Kumpfmüller* (1865). — Histoire des Conciles, par *C.-J. Hefele* (6<sup>me</sup> vol. 1867). — Œuvres complètes de Martin Luther. 1<sup>re</sup> Partie: Les écrits homilétiques et catéchétiques (7<sup>me</sup> vol. 2<sup>me</sup> édit. 1866, et 8<sup>me</sup> vol. 1867). — *D<sup>r</sup> Martini Lutheri opera latina varii argumenti, ad reformationis historiam maxime pertinentia, cur. D<sup>r</sup> H. Schmidt* (vol. 1-4, 1865-1867). — Correspondance de M. Luther, avec beaucoup de lettres inédites, publiée par *C.-A.-E. Burkhardt* (1868). — Lettres de Christophe Scheurl, pour servir à l'histoire de la réformation et de son époque, publiées par *Fr. de Soden* et *J.-K.-F. Knaake* (1<sup>er</sup> vol., 1867). — *Joannis Calvini opera quæ supersunt omnia ediderunt G. Baum, E. Cunitz, E. Reuss* (vol. 1-6, 1863-1867). — Mémoires relatifs à l'histoire nationale, édités par la Société d'histoire de St-Gall (vol. 3-6, 1865-1866). — Le Catéchisme d'Heidelberg, dans sa forme primitive, avec l'histoire de son texte dans l'année 1563, par *A. Wolters* (1864). — *Confessio helvetica posterior olim ab Henrico Bullingero conscripta, nunc denuo ad fidem editionis*

principis anni D. 1566 edid. *E. Boehl* (1866). — Œuvres de Jean de Lasco publiées par *A. Kuyper* (1866). — Jean Bugenhagen, par *K.-A.-Fr. Vogt* (1867). — Les églises d'Angleterre issues de la révolution, pour servir à l'histoire intérieure de l'église et de la réformation anglaises, par *H. Weingarten* (1866). — Zinzendorf et l'église des frères, par *G. Burckhardt* (1866). — Frank et les Frankistes. Une histoire d'une secte de la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle, par *H. Grätz* (1868). — J.-K. Passavant. Tableau d'une vie chrétienne (1867). — Charles Ullmann. Souvenirs, par *W. Beyschlag* (1867). — Une autobiographie, par *J.-M. Leupoldt* (1868). — Atlas universel des Missions, par *K. Grundemann* (2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> livraison. 1867). — Le théisme chrétien, par *J. Pécaut* (1866). — Le principe du mythe, appliqué à la défense du christianisme, par *O. Bagge* (1865). — Écrits philosophiques, par *Fr. Hoffmann* (1<sup>er</sup> vol. 1868). — Les âges du monde, selon Fr. de Baader, par *Fr. Hoffmann* (1868). — De la dogmatique de Fr. de Baader, étudiée au point de vue social, par *A. Jung* (1868). — Fragments d'une histoire et d'une critique du matérialisme, par *G. Schilling* (1867).

4<sup>me</sup> Livr. — *H. Schmidt*. De l'importance des doctrines eschatologiques pour la dogmatique générale et la vie chrétienne (1<sup>er</sup> article).

*K. Wieseler*. Recherches sur l'origine et le contenu du livre apocryphe, récemment trouvé, de l'ASSOMPTION DE MOÏSE.

*G.-E. Steitz*. Histoire de la doctrine de la Cène dans l'église grecque (fin).

*K.-A. Lipsius*. Du livre de Tertullien contre Praxeas.

*Bulletin*. — Les Prophètes de l'ancienne alliance, par *H. Ewald* (2<sup>me</sup> éd. 1867-1868). — De l'espérance d'une résurrection des morts chez les fidèles de l'Ancien Testament, par *A. Klostermann* (1868). — L'inspiration des livres de l'Ancien et du Nouveau Testament, par *H. Fricke* (1867). — Pèlerinage aux lieux saints, suivi d'une excursion dans la Basse-Égypte, en Syrie et à Constantinople, par *M.-A. de Macedo* (1867). — Égypte et Palestine. Observations médicales et scientifiques, par *E. Godard* (1867). — Guide des pèlerins en Palestine, par *H. Zschokke* (1868). — Plan de Jérusalem, par le cap. *Ch.-W. Wilson* (1864-1865). — Jérusalem, son présent et son passé, par *A.-Gr. Wartensleben* (1868). — Introduction à la théologie monumentale, par *F. Piper* (1867). — Histoire des arts plastiques chez les peuples chrétiens depuis le commencement de notre ère jusqu'à nos jours, par *G. Kinkel* (1845). — Esquisse de l'histoire de l'art, avec gravures, par *W. Lübke* (4<sup>me</sup> éd. 1868). — Manuel pour l'enseignement de l'histoire de l'art, architecture, sculpture, peinture et musique (1868). — Prolégomènes de l'histoire de l'art, par *E. Förster* (1862). — Prolégomènes de l'étude de l'art chrétien, en Allemagne, au moyen âge, par *W. Lübke* (1866). — Manuel archéologique de l'art religieux, en Allemagne, au moyen âge, par *H. Otte* (4<sup>me</sup> éd. 1868). — La mission de l'architecture religieuse en

Allemagne, par *K.-Th. Appelius* (1867). — De l'ornement de l'autel, par *M. Meurer* (1867). — Hermann Hupfeld, sa vie et son caractère, par *E. Riehm* (1867). — La doctrine de la conscience, par *R. Hofmann*. — Le pasteur de campagne, par *A.-W. Schlag* (1865).

## PHILOSOPHIE.

### L. GEORGE. LOGIQUE OU THÉORIE DE LA SCIENCE <sup>1</sup>.

Chacun estime posséder des connaissances plus ou moins étendues, un certain savoir. Mais y a-t-il beaucoup d'hommes qui s'inquiètent sérieusement des conditions à remplir pour arriver à une science vraiment digne de ce nom ?

Il n'y aurait pas trop lieu de s'étonner si la réponse était négative. Il est difficile, en effet, de tirer au clair ce problème fondamental. Aucune branche des connaissances humaines n'a autant varié d'*étendue* et de *contenu* que la logique, dont la mission consiste justement à nous donner la théorie de la science, c'est-à-dire à exposer les conditions qu'il faut remplir pour arriver au savoir, dans un domaine quelconque.

Les uns prennent le mot logique au sens le plus étroit. Sans s'inquiéter en rien de l'*objet*, du contenu même de la connaissance, elle se borne exclusivement à exposer les règles que l'intelligence doit observer quand il s'agit de former des idées, de porter des jugements et de conclure. Cette logique exclusivement formelle ne se préoccupe que du seul instrument et non des matériaux sur lesquels il travaille.

Mais l'intelligence livrée à elle-même et à ses seules forces peut-elle nous faire pénétrer jusqu'à l'essence des choses, comme le supposent les partisans de la logique formelle ? Dès que ce doute est soulevé, on ne peut l'écarter qu'en portant son attention sur le *contenu* même de la connaissance.

C'est alors que naît une science fort différente de la précédente, la logique *spéculative* qui prétend, au moyen de la seule raison, *produire* le contenu même de la connaissance. Ici il n'est plus permis de mettre en doute l'accord parfait de la science et de son objet, car on part de la supposition que l'être et la pensée, l'objet et l'intelligence ne sont qu'une seule et même chose.

Il est enfin une troisième classe de penseurs qui, surtout de nos jours, cherchent à conquérir pour la logique une position mi-troyenne entre les prétentions de ces deux tendances extrêmes. D'après eux, la mission de la logique est justement de montrer comment la science naît de l'action réciproque de ces deux facteurs, l'objet et l'intelligence.

<sup>1</sup> *Die Logik als Wissenschaftslehre dargestellt*, von Dr. Leopold George, ordentlicher Professor der Philosophie an der Universität zu Greifswald. 1 vol. in-8° de XII et 662 pages. Berlin, 1868, G. Reimer.